

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes..	1	Peseta
Fuera, trimestre..	3	
Extranjero, Id.	7	
Anuncios y comunicados:	a precios convencionales.	

TORTOSA

Miércoles 20 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 40

AÑO XXI



PRIMER ANIVERSARIO.

El señor

DON LUCAS TORRES TORREN

falleció el día 21 de Febrero de 1900

(R. I. P.)

Su sobrina doña Maria Raga Torres y sobrino político D. Francisco Alfonso, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios.

Todas las misas que se celebren mañana jueves, 21 del corriente, en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario, desde el toque de la oración a las 10 de la mañana, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor

Notas políticas

Madrid 17.

Hay que rendirse ante la evidencia. Basta que un periódico de los de cierta circulación lance una idea para que otros la recojan y la apadrinen, dando como cierto y positivo lo que en último resultado no es más que la expresión de un deseo, más o menos desinteresado.

Ahora se ha puesto de moda, por virtud de las indicaciones de un colega, el hablar de la necesidad de «dar satisfacción al espíritu liberal». Y, claro es, los mismos que hace días tronaban contra el señor Sagasta olvidan sus anteriores campañas y no ven salvación fuera de la vuelta de los fusionistas.

¿Es que estos han hecho penitencia de sus antiguos errores? ¿Es que han cambiado su modo de ser? ¿Es que el señor Sagasta ha expuesto un programa

claro, explícito y con creto sobre cada una de las cuestiones pendientes, y se encuentran en aquél soluciones satisfactorias?

Nada de esto: el fusionismo ni se arrepiente ni se enmienda, es lo que siempre ha sido; y el señor Sagasta guarda silencio, de suerte que se ignora lo que piensa.

Sin embargo, se dice que su vuelta al Poder será una satisfacción al espíritu liberal. ¿Por qué?

Porque lo ha dicho un periódico de circulación, lo repiten los interesados y lo corean muchos, como algunos que se ríen porque ríen los demás, y luego preguntan que es lo que han dicho, es decir, por qué se han reído.

Cosa triste es la llamada opinión pública, cuando se la contempla a través de ese prisma.

El ministro de Gracia y Justicia consignará en el próximo presupuesto de aquél departamento una partida

de 200.000 pesetas para las obras de la Audiencia de Sevilla.

Así ha quedado acordado hoy en una conferencia celebrada por el señor marqués del Vadillo y el senador señor Ibarra.

Un nuevo aparato aerostático

El conde de Dion acaba de realizar en París un afortunado experimento con el nuevo aparato aerostático que lleva su nombre, formado por dos globos: uno henchido de gas del alumbrado, en la parte superior del aparato, y otro más pequeño, lleno de aire, en la parte inferior.

El diseño de este aparato ha sido publicado por *The New York Herald*: en el dibujo puede verse que el globo grande es el que con su red y sistema de cuerdas sostiene la barquilla. El globo inferior va suspendido a unos

quince metros de distancia debajo de la barquilla.

Por medio de un ingenioso procedimiento, el aeronauta puede encender unos mecheros que calientan el aire del globo inferior, y apagarlos a voluntad, dando esto por resultado que el aparato suba o baje, según se desee.

El globo inferior, lleno de aire frío, tiene un peso ya calculado minuciosamente; este peso disminuye a medida que el aire se calienta, produciéndose el mismo efecto que si se arrojase lastre. De esta manera se obtiene el movimiento ascensional o de descenso de todo el aparato, y puede buscarse en el espacio la corriente de aire que con venga.

Con un globo superior de 1.000 metros cúbicos de cabida puede permanecer durante un mes en la atmósfera.

CRONICA

Jefatura de Obras públicas en la provincia

Ha sido un verdadero contratiempo para el partido conservador de esta provincia, la falta de celo en el cumplimiento de sus deberes, demostrada hasta la saciedad, por los que han estado al frente de la jefatura de Obras públicas durante la presente etapa de mando de nuestros amigos.

No vamos a hacer historia de la época del anterior jefe. Obligósele, con razón sobrada, a pedir la jubilación, creyéndose por todos que era imposible empeorar. Desgraciadamente nos equivocamos, pues el actual jefe señor Camprubí ha dejado tamañito a su antecesor.

No vamos a contar detalles internos de aquella casa, que parece de vecindad por las murmuraciones de los de arriba contra los de abajo, de los de abajo contra los de arriba y de los de enmedio contra todos; bien que tampoco es necesario, porque en ella ya nadie se muerde la lengua contando cosas estupidas.

Nos limitaremos, pues, a narrar con pruebas oficiales el abandono en que se hallan en esta comarca servicios importantísimos, y de este relato podrán deducir nuestros lectores lo que pasa en toda la provincia.

Carretera de Tortosa a Garcia.—Durante años y más años, en distintos presupuestos para estudios de carreteras, se ha consignado la cantidad necesaria para hacer los de los trozos 3.º, 4.º y 5.º, y si bien se ha hecho como quien los estudia, nada en realidad se ha hecho.

Ultimamente en 30 de Diciembre de 1899 y 22 de Marzo de 1900 se acordó de nuevo por la Dirección que se verificaran los tales estudios, y en 20 de Julio y en varias fechas posteriores se ha recordado el cumplimiento.

Todo inútil, el señor Camprubí sabe que el terreno es muy quebrado, que los estudios son difíciles y prefiere no hacer nada.

Replanteo de los acopios de la carretera de Gandesa a Tortosa.—Es de imperiosa necesidad el recomponer la carretera de Gandesa a Tortosa que se halla poco menos que intransitable para carruajes, convertida como se halla en muchas partes en un barranco.

En 30 de Junio y 31 de Octubre del año pasado, se ha pedido por la Dirección al señor Camprubí el acta de replanteo, replanteo para el que bastan seis u ocho días. Ni por esas. El señor Camprubí no la ha mandado por que nada le importan los servicios que se le tienen encomendados.

Viaducto del ferrocarril junto a esta ciudad.—El Ayuntamiento ha presentado los estudios para reformarlo, realizados por el ilustrado ingeniero D. Alfredo Mosso, autor del monumental puente sobre el Ebro en esta ciudad.

Hállanse ahora a informe del señor Camprubí y, aunque el tal informe es obra de coser y cantar, pasa el tiempo sin que se digne hojear el expediente.

Y no hablemos de otros asuntos que pueden llamarse de menor cuantía, pues, por lo dicho, comprenderán nuestros lectores que en esta provincia estamos completamente abandonados por la referida jefatura, sin embargo de tener un ejército de empleados a sus órdenes como no se ha visto nunca, porque, entre ingenieros, ayudantes y sobrestantes, pasan de veinte.

¿Por qué no se pone remedio a estos verdaderos escándalos? ¿Por qué el Director de Obras públicas señor Alzola, en vez de discursar en Sevilla, no procura que sus subordinados cumplan con su deber?

Por nuestra parte estamos ya hartos de ese convencionalismo que llama celosos, laboriosos e ilustrados a todos los empleados, aunque su nota característica sea la indolencia más completa. Entendemos que deber nuestro es llamar por sus nombres a todos los que no cumplen con el suyo y lo haremos.

Continuaremos otro día, dispuestos como estamos a no mordernos la lengua.

Descubrimiento

Un periódico de Tarragona ha descubierto que zaherimos hoy al marqués de Marianao después de haberle colmado de elogios.

El colega solo ve de un ojo. A tener la vista completa, habría descubierto hace mucho tiempo que el órgano del marqués de Marianao hace lo propio con nosotros.

Pagamos con la misma moneda.

Al periódico que contestamos le duele, por lo visto, que echemos en primer término la responsabilidad de lo que pasa en la Diputación a los fusionistas.

La Cuaresma

Hoy empieza la Santa Cuaresma que nos recuerda que ha llegado el tiempo de darnos a la meditación y a la penitencia en memoria de los sacrificios y sufrimientos que nuestro Redentor Jesús se impuso para salvar el mundo.

La ceremonia que hoy ha verificado la Iglesia de la imposición de la ceniza a los fieles, se presta a serias consideraciones que nos inducen a pensar en la caducidad de las cosas terrenas y la brevedad de la vida para que levantemos el alma a la contemplación de las cosas divinas inmutables y eternas a fin de seguir el camino de la perfección y salvación.



D. Pedro Pastor Monfort

Ha fallecido este acreditado comerciante de esta ciudad, víctima de la penosa enfermedad que minaba su existencia.

Era el Sr. Pastor persona muy respetada por sus buenos sentimientos y de cuya honradez se cuentan rasgos ejemplares, siendo por ello muy sentida su muerte que deja un vacío irreparable en el seno de su familia.

Como ejemplo de su acrisolada honradez se cita el caso de uno de sus

parroquianos que le tomaba un billete fijo de la lotería y, viéndose imposibilitado de continuar el juego por falta de dinero, lo dijo el Sr. Pastor, manifestándole que, si le quería guardar el billete, se lo pagaría cuando pudiese. Al cabo de algún tiempo, tocó al número en cuestión el premio mayor y, llamando al Sr. Pastor a su parroquiano, le entregó 3 000 pesetas que le correspondían de la lotería, llenando de sorpresa y júbilo a su amigo.

El entierro se verificará mañana a las 10, desde la casa mortuoria esperándose se verá muy concurrido.

Lamentamos de veras la muerte de tan digno y honrado amigo, y, al hacernos partícipes del dolor que embarga a la afligida familia del finado, le damos nuestro más sentido pésame, deseando que el bálsamo de la resignación cristiana mitigue la inmensa pena causada por tan sensible pérdida.

R. I. P.

El tiempo

Después de dos o tres días de un sol espléndido, hoy se ha presentado el tiempo de aspecto sombrío y borrasco habiendo llovido algo, siendo probable que caigan más nieves en las alturas, lo cual contribuirá sin duda a que continúe el intenso frío que experimentamos durante el presente mes.

Carnaval

Las fiestas de Carnaval han sido medianamente animadas, especialmente ayer tarde que circularon por las calles bastantes máscaras, siendo de notar que ha reinado en todas partes el orden más completo.

Bailes

Los que se han verificado estos días de Carnaval en el *Club Recreativo* y en el *Círculo de Artesanos* se han visto tan concurridos, que los salones eran insuficientes para contener el inmenso número de asistentes que acudieron a esas diversiones que han resultado muy lucidas, reinando mucho orden y compostura.

Exposición de Carbones minerales españoles

El Alcalde de esta ciudad ha recibido un atento B. L. M. del Presidente de la Comisión Organizadora y Ejecutiva, acompañando el cartel y circular de esta Exposición que debe celebrarse en Barcelona.

El cartel está tirado a varias tintas, siendo un trabajo tipográfico de importancia y será colocado en uno de los puntos más visibles de esta ciudad secundando las útiles y patrióticas iniciativas de la Comisión.

Traslado

El procurador de los tribunales don Enrique Salvadó Domingo, ilustrado exdirector de *Las Circunstancias* de Reus, ha fijado su despacho en Tarragona, calle del Conde de Rius 13 1.º 1.ª

Licenciamiento

Anteayer fueron licenciados los individuos de tropa del recemplazo de 1898 que llevan más dos años en filas, pertenecientes a los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros y Sanidad Militar.

Ayer pasaron en el tren del mediodía unos 200 de los licenciados en dirección a sus respectivas casas.

Pronósticos

Las bajas presiones estarán en el Mediterráneo el jueves 21, y por esto se registrarán algunas lluvias, particularmente en la zona de Levante.

Los días 22 y 23 serán de buen tiempo por punto general.

Cabra

Se vende una de buena raza. Razón en esta imprenta.

VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

Se vende

Una cabra de leche. Darán razón en la redacción de este periódico.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Amenidades

LA JUSTICIA EN UN CUENTO

EL VIEJO Y EL MENDIGO

Rodeado el tío Blas de gente, Dijo:—«Vaya un cuento ahora»;— Y ya iban tres cuartos de hora, Cuando él iba en lo siguiente: —«Aunque *pobre*, el juez prudente Le hizo justicia al momento.»— Y un *pobre*, que oía atento, Dijo al tío Blas con malicia: —«¿*Pobre*, y se le hizo justicia? Dice usted bien: *eso es cuento*.»

RAMON DE CAMPOAMOR

Un sujeto enseña a un pintor amigo suyo un cuadro de mucho valor.

—No está mal—dice el artista.

Si crees que es una obra maestra, puedes decírmelo sin recelo. El autor ha muerto esta mañana.

Despedida de dos amantes: *Ella*.—Te escribiré sin falta.

El.—Pero, ¿por qué, hija mía? Escribemo como de costumbre.

Sección oficial

Don Eduardo Rico Ballestrín Alcalde Constitucional de la ciudad de Tortosa.

Hago saber: Que en virtud de denuncia formulada por el señor Arquitecto municipal, el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión de día 6 del actual acuerdo se notificase a los propietarios de la casa n.º 10 de la calle Mayor de Santiago, lindante á derecha con la casa n.º 12 propiedad de D. Juan Martínez Aragón, á la izquierda con la del n.º 8 de los señores herederos de Antonia Grego Cardella y por detrás con la del n.º 19 de la calle Larga de Santiago propiedad de D. Ramón Carrobo Ventura procediesen al derribo de la fachada de dicha casa por amenaza ruina, y resultando dichos propietarios de paradero ignorado, se cita á los herederos de D.ª María Eixemeno Barceló para que dentro el término de un mes á contar desde la publicación del presente edicto en el Boletín Oficial de la provincia, nombren un Arquitecto para que reconozca el edificio y dé su dictamen, según lo dispuesto en el artículo 27 del apéndice á las Ordenanzas Municipales; advirtiéndoles que de no presentarse se procederá al derribo por la brigada municipal á sus expensas.

Tortosa 12 de Febrero de 1901.

EDUARDO RICO.

Telegramas

Madrid 19.

El coronel Cirujeda

Cumplimentó hoy á la Reina, habiendo salido luego para Vitoria con objeto de encargarse del mando de su regimiento.

Abdicación de don Carlos

Dice el *Español* que aunque muy secretamente se hacen gestiones para que don Carlos de Borbón abdique en su hijo don Jaime, quien llegará en breve á Marsella, donde le visitarán caracterizados carlistas; Podrá suceder, añade dicho periódico, que dicho acto no se lleve á cabo; pero lo que puedo asegurar es que las gestiones se hacen

La cuestión política

La Epoca, dice que autorizadamente puede afirmar que no son de Silvela las declaraciones que le atribuye recientemente *El Español*.

También comenta *La Epoca* las últimas declaraciones de Sagasta, diciendo que son propias de un hombre de Gobierno.

En cuanto á la cuestión religiosa cree el órgano de los conservadores que Sagasta no intentará seguir distinto criterio que el Gobierno actual.

En honor de Echegaray

Telegrafían de Murcia que el Ayuntamiento le ha ofrecido un banquete

á Echegaray, asistiendo 30 comensales.

El alcalde le saludó en nombre de Murcia, suplicándole que en Abril próximo presida los Juegos Flores que han de celebrarse en dicha ciudad.

Ingleses y boers

Un despacho de Londres dice que no se ha confirmado que Dewet haya caído prisionero, en cambio dícese que ha sido muerto en un combate el general boer Esprit.

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—*Favorry*.—*Peninsular F. R.*.—*Jeannot*.—*Bellona*.—*Fleury*.—*Tavanes et C.ª*.—*Luciana*.—*Insuperable*.—*Tavanes Watch 1.ª*.—*Bicicleta*.—*Narcisse*.—*Maximum*.—*Criterión*.—*Lenzrihc*.—*Urania* etc.

Relojería Climent

Ang 1 10.—TORTOSA

GUGALA

MEDICO OCULISTA

ARSENAL (CASA VIDAL)

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 á 12 mañana
y de 2 á 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Único representante en España: J. Bartra, Jaime I.º n.º 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.ª Fernandez, Procurador calle de la Merced, n.º 2.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

meses, y propagándose á todos los pueblos del partido judicial. La ciudad de Barcelona envió á Tortosa á los doctores March y Falpi, Matas y Vileta para que diagnosticaran la enfermedad, los que á su regreso afirman ser la peste levantina. Ante tal declaración se alarma el Principado, se toman medidas enérgicas de aislamiento, colocándose algunos barcos en las golas del Ebro para cerrar el paso á los contagiados; en la ciudad aumenta el pánico, y reunidos los Procuradores, Cabildo y personas más influyentes acuerdan tomar resoluciones para atajar el mal y levantar los decaídos espíritus en vista del número considerable de víctimas, estableciendo morberías ó postas sanitarias. Fumigábase entonces con el nitro, el azufre, el vinagre y las gomorresinas balsámicas. El cementerio que estaba en lo que hoy son casas de D. Cándido Andrés y D. Damián Oriol, frente la fachada principal de la Catedral, contribuía á la propagación de la epidemia por hallarse en el interior de la ciudad y constituir un foco de infección. Los convalecientes de la peste iban por las calles con una caña en la mano para avisarlo así y evitar que nadie se les acercase.

Se estableció un hospital de apestados por los Padres Franciscanos del arrabal de Jesús en su Convento (hoy de jesuitas) servido y asistido por los mismos frailes, entre los que se distinguió el P. Puig que pagó con su vida. Las procesiones de rogativa fueron muchas entre ellas una al Convento de S. Blas que estaba entonces en las Ferrerías y una peregrinación á la ermita del Coll del Alba. Se subió en procesión la imagen de Ntra. Sra. de la Aldea y se acordó por el Ilmo. Cabildo de la Catedral se dejase á pa y aygua ó com millor se pugua. Los Sres. Canónigos y Beneficiados prestaron grandes servicios asistiendo y consolando enfermos, especialmente en algunos pueblos del corregimien-

denes de prenderle ó matarle; mas el jefe de ésta, reconociéndole como antiguo amigo, rehuye el encuentro con disimulo, continuando el emisario su camino en busca del de los Vélez, cuya comisión desempeña con tanto acierto, que á últimos de Septiembre entraron en Tortosa de guarnición cuatrocientos hombres al mando del Mariscal de Campo D. Diego Brisuela; con lo que renació la tranquilidad y se castigaron los culpables.

En todos los actos y determinaciones es el amigo leal y consejero del Obispo Veschi á quien acompaña y auxilia en sus apuros y conflictos. No hay para que dudar de la participación que tomaría al lado del venerable Prelado, en la memorable defensa de esta ciudad, sitiada por los franceses en 1642.

En la erección del Convento de la Purísima fué su más decidido cooperador, y con sus gestiones y consejos vencieronse obstáculos que parecían insuperables, facilitándose tan meritoria y santa empresa, especialmente en la Corte donde su influencia pesaba tanto, que logró de S. M. el Rey y del Nuncio lo que quizá el Prelado no hubiera podido conseguir, todo ello por el valimiento que tenía con el Vice-Canciller de Felipe IV, don Cristóbal Crespi de Vallaura, íntimo amigo suyo.

Llegada la hora de galardonar tantos méritos y virtudes, escribióle el Monarca, reconocido, una expresiva carta señalándole una pensión anual de doscientos escudos, que mandó cargar sobre la mitra, y á no impedirlo los votos de profesión que hacen los jesuitas, le hubiera designado para ocupar un Obispado; más no pudiendo ser así prevalecieron sus consejos recomendando al Canónigo D. Francisco Aguiló y Sentís como sucesor del Obispo, en el caso de traslación ó fallecimiento del Ilustrísimo D. Juan Bta. Veschi.

Terminada su misión en Tortosa, dejando ya com-

Zapatería y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas formas en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0.25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1.50 A 3 PESETAS

Almanque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1.50 pesetas rústica y 2 cartone

Librería de Francisco Mestre

ROSÁ, II-TORTOSA

pleta y asegurada la fundación del Convento de las Concepcionistas, uno de los fines de su venida, pasó de Rector al Colegio de Montesión de Mallorca en el que su celo y perseverancia tuvieron ocasión de luchar contra las dificultades que allí oponían el Obispo, Cabildo, Clero y comunidades á la fundación del Colegio de San Martín, lucha que siguió sosteniendo en las fundaciones de la residencia de Ibiza y Seminario de Cordelles de Barcelona, saliendo al fin victorioso y satisfecho.

Fué Rector del Noviciado de Tarragona, del Colegio de Barcelona, Vice-Provincial y Provincial dos veces. Humilde y ejemplar, edificaba con sus sencillas costumbres y santa vida; la pensión que le señaló el Rey la aplicó á socorrer las necesidades de la Residencia de esta ciudad, donde tanto había trabajado en ocasiones y circunstancias difíciles, evidenciando la nobleza de sus sentimientos. Al fin, tras tan larga peregrinación terrena, siempre con la fe y la abnegación del verdadero siervo de Jesús, sucumbió el 14 de Noviembre de 1671 en Barcelona. Unida á la del venerable Obispo Veschi conservará la historia en sus páginas la memoria de este no menos venerable hijo de San Ignacio de Loyola, á cuya magnanimidad y desprendimiento le debe nuestra ciudad beneficios y favores conseguidos en días de horrible prueba, como lo fueron los del decenio de 1641 al 51, y la fe católica la fundación de un Monasterio que recuerda una gran victoria obtenida por los tortosinos en defensa de sus hogares.



La peste bubónica de 1650

ESTA mortífera epidemia que durante los años 1647 y 48 afligió á la ciudad y reino de Valencia y que describen minuciosamente el dominico P. Gabaldá y el jesuita P. Arcana en sus respectivas Memorias, importada por unos cautivos cristianos rescatados en Argel, oriundos de Ruzafa, en donde ocurrieron los primeros casos en Julio de 1647, fué traída á esta ciudad en Febrero de 1650 por las tropas de D. José Dardena, Gran Maestre de Campo y Jefe de un regimiento de caballería catalana que había ido al Maestrazgo á una excursión militar. Cebábase la enfermedad en los pueblos de Peñíscola, Benicarló y San Mateo, donde se alojó la referida fuerza en sus correrías, y de ellos nos vino el germen pestífero á invadir á nuestra población trasmitido por aquellos soldados, desarrollándose de una manera espantosa en el transcurso de siete